

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### COLUMNA “PERSPECTIVA IEQ”

#### REFLEXIONES SOBRE LAS ELECCIONES 2013

Por Alfredo Flores Ríos, *Consejero Electoral del IEQ.*

En los comicios celebrados el pasado 7 de julio, en los estados de Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, se renovaron 1,791 cargos electivos, entre los que contó, una gubernatura, 441 diputados, 1,348 ayuntamientos y una elección extraordinaria en el estado de Sonora, donde se eligió una diputación. Las elecciones acontecieron bajo un clima expectante a causa de las candidaturas independientes, además de que se mantuvo bajo la lupa el desempeño que los institutos electorales estatales tuvieron, ya que éste engrosaría los argumentos a favor o en contra de su permanencia en nuestro sistema democrático. Es importante mencionar que dentro de los acontecimientos que destacaron, fue la victoria obtenida por el candidato independiente del municipio General Enrique Estrada en Zacatecas, que se diferenció de la mayoría de los candidatos que no eran respaldados por algún partido político, quienes no alcanzaron la mayoría por diferencias considerables en la votación; y la funcionalidad de los programas de resultados electorales preliminares que fueron ejecutados o contratados por los órganos electorales, tema que nos permite reconocer el gran esfuerzo y destacable participación del sistema desarrollado en este Instituto, del que sabemos es necesario seguir retroalimentando a fin de que sea perfeccionado tras cada experiencia electoral. Sin embargo, la reflexión se debe realizar a partir del análisis de la participación que se registró en cada uno de estos eventos comiciales, en donde únicamente los estados de Coahuila, Oaxaca, Tlaxcala y Zacatecas superaron el 50% de participación, sin que en alguno de los casos se rebase el 60%; podemos hablar del desempeño de cada órgano en la organización de las votaciones, porque sin duda es pertinente, pero el tema debe centrarse en el compromiso que cada uno de los ciudadanos tenemos con el lugar en que habitamos, decidiendo ignorar la oportunidad periódica a la que tenemos derecho, de refrendar en el poder a quienes, conforme a nuestras necesidades, buscamos que nos represente y administre el estado, el municipio o se encargue de legislar conforme a nuestra visión de bienestar. En la actualidad no existe preocupación más latente que la de concientizar a los ciudadanos respecto de sus derechos y obligaciones político-electorales, y se realizan constantes labores donde la educación cívica se fomenta mediante diversos programas y actividades; el sistema electoral se puede ver modificado en su estructura organizacional y se puede repensar la forma en que las instituciones están integradas y cómo se interrelacionan unas con otras, pero la verdadera tarea es crear un ambiente propicio para la participación política de todos los que integramos la sociedad, que no principia ni finaliza cuando una boleta es marcada; no podemos dejar la responsabilidad en los hombros de casi la mitad de los ciudadanos, que responsablemente acuden a emitir su opinión a las urnas de forma seria, respetando la libertad de expresión al comprender que se satirice la figura de los candidatos a manera de protesta, pero comprometiéndose también en el momento de emitir su voto al elegir a quien consideran apropiado para el cargo respectivo. Aunque también es cierto que debemos prepararnos para la dinámica que cambiará la celebración de las elecciones, la inclusión de candidaturas independientes, por lo que resulta pertinente continuar con las labores que hasta hoy se han venido realizando de fortalecer una organización electoral de calidad y el continuo involucramiento de la sociedad para mantener una buena participación. (DQ p. 4)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

## DESDE LA SALA DE SESIONES 9

### TECHOS DE CRISTAL

Por Yolanda Elías Calles Cantú, *Consejera Electoral del IEQ.*

El término TECHOS DE CRISTAL se refiere a una superficie invisible difícil de traspasar y que es un obstáculo para el avance de la carrera laboral o política de las mujeres. Esta barrera se asocia con el cristal por ser invisible, es decir, que no existen leyes, reglamentos o códigos visibles que limiten el ascenso de las mujeres a los puestos más elevados del tanto del ámbito empresarial como del gubernamental. Este concepto nace en Europa a principios de los años 90 y se refiere a mujeres con preparación profesional. El hecho de que las oportunidades de estudio y trabajo estén abiertas en relativas condiciones de igualdad en los países europeos, y que las cifras de mujeres con estudios superiores sean casi iguales a las de los hombres contrasta con las cifras de las mujeres que acceden a los más elevados puestos de toma de decisiones. Revisemos los datos de un estudio realizado por la ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO (OIT) para darnos una idea de que los TECHOS DE CRISTAL son una realidad: *“Las mujeres sólo desempeñan del 1 al 3 por ciento de los máximos puestos ejecutivos en las mayores empresas del mundo. Las mujeres constituyen el 13 por ciento de los parlamentarios del mundo. Aunque las mujeres representan casi el 40 por ciento de los miembros de las organizaciones sindicales, sólo son mujeres el 1 por ciento de los dirigentes de los sindicatos. El diferencial salarial llega a ser de un 10 a un 30 por ciento en detrimento de las mujeres, incluso en los países que están más avanzados en términos de igualdad de género. Las mujeres trabajan más que los hombres en casi todos Los países y que son ellas quienes siguen realizando la mayor parte del trabajo no retribuido.”* Según cifras de la Organización de Naciones Unidas (ONU), las mujeres ocupan solo el 26% de los puestos de representación popular, y eso gracias a las acciones afirmativas, como las cuotas de género que han sido introducidas en las legislaciones de muchos países, sin embargo, resulta alarmante que para las áreas en donde no hay “cuotas”, como la administración pública en general, vemos que solo el 3% de los cargos de nivel superior está ocupado por mujeres. En el caso concreto de México hubo un gran avance en cuanto a las mujeres que integran el Congreso de la Unión, ya que gracias a una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para el Proceso Electoral Federal del 2012 los Partidos Políticos fueron obligados a respetar las cuotas de género en la integración de sus listas de candidatos a Diputados y Senadores (33% en promedio). Tanto en la esfera pública como en la Iniciativa privada, las investigaciones han citado diversos obstáculos al acceso de las mujeres a los puestos de decisión: Dado que los hombres ocupan casi todos los puestos de toma de decisión, funciona el principio de designar por elección a alguien y no por reglamento o méritos para muchos de esos puestos. Cuando una mujer ocupa un espacio de trabajo tradicionalmente masculino, es evaluada de forma más rigurosa que sus compañeros varones y se le exige nivel de “excelencia”. En casi todas las sociedades hay estereotipos incrustados que explican en alguna medida la existencia de estos TECHOS DE CRISTAL. Algunos de los estereotipos más comunes son: “las mujeres temen ocupar posiciones de poder”, “a las mujeres no les interesa ocupar puestos de responsabilidad”, “las mujeres no pueden afrontar situaciones difíciles que requieran autoridad y poder”... La doble carga: es conocido que las mujeres profesionales hacen malabarismos para compaginar su trabajo fuera de casa con las tareas domésticas. La auto desconfianza: sin duda la falta de modelos femeninos con los que identificarse hace que se agudice la inseguridad y el temor a la falta de eficacia cuando se accede a lugares de trabajo tradicionalmente ocupados por varones No perdamos de vista que las consideraciones anteriores se refieren a mujeres con preparación profesional, y si en este sector de la población femenina hay obstáculos para su desarrollo, para las mujeres sin preparación existen verdaderas barreras que son prácticamente imposibles de cruzar, y para destruirlas será necesario un verdadero compromiso de toda la sociedad y una firme voluntad política de la clase gobernante. (El Mosquito)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **PIDE DIRIGENCIA PRUDENCIA A MARCOS AGUILAR**

Por Irán Hernández

Luego de que el diputado federal Marcos Aguilar Vega se destapó para la candidatura del PAN a la presidencia municipal de Querétaro en el año 2015, la diputada Beatriz Marmolejo indicó que en el partido existe la libre aspiración; sin embargo, pide prudencia a los panistas porque no son tiempos. “En ese evento no, no lo hizo, sin embargo en el partido estamos viendo de manera de regular la participación y la libre aspiración de los panistas, dado que por eso somos un instituto político porque tenemos propuestas y porque tenemos perfiles para cuando lleguen los procesos. (C.p.3)

#### **LLAMAN A MILITANTES A ESPERAR TIEMPOS**

Por Francisco Hernández

La dirigente municipal del Partido Acción Nacional (PAN), Beatriz Marmolejo Rojas, aseguró que no son los tiempos de encartes al interior de la militancia panista con miras a los procesos electorales del 2015, por lo que hizo un llamado a los aspirantes a guardar los tiempos y las formas. El fin de semana pasado, el diputado federal del PAN, Marcos Aguilar Vega, hizo pública su aspiración por contender por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, lo cual dijo desconocer Marmolejo Rojas. “En el partido estamos viendo la manera de regular la participación y libre aspiración de los panistas, dado que por eso somos un instituto político, porque tenemos propuestas. No es tiempo todavía para eso, sin embargo, al interior del partido nos estamos preparando para presentar las mejores propuestas”. Marmolejo Rojas inclusive solicitó a los panistas prudencia y respeto al hablar sobre sus aspiraciones, puesto que Aguilar Vega habría manifestado su intención de sacar al PRI “a patadas” del Centro Cívico. (AM p. 5)

#### **PIDE MARMOLEJO A LOS PANISTAS CONDUCIRSE DE FORMA CORRECTA**

Por Candhy Escalante

La dirigente municipal del PAN, Beatriz Marmolejo Rojas desconoció lo dicho por el legislador federal Marcos Aguilar Vega respecto a que sacaría “a patadas” al PRI de la presidencia municipal, al señalar que de haberlo hecho fue una frase incorrecta. “Yo no escuché la declaración, si la habido en este sentido sí pediría que nos conduzcamos de forma correcta”. Y es que, hace algunos días se rumoró que el legislador federal Marcos Aguilar Vega había aseverado que él iba a sacar “a patadas” al PRI del Centro Cívico, situación que no ha sido confirmada por el panista. “Tanto el dirigente estatal como una servidora estuvimos presentes en el evento y lo que se presentó fue un proyecto de formación y de redes ciudadanas a través de la estructura del partido, no es otra cosa más que un apoyo institucional que el diputado quiere poner a disposición de Acción Nacional”. Aguilar Vega aseguró -en declaraciones a los medios- que sí aspira a la competencia para las próximas elecciones, a lo que Marmolejo Rojas dijo que se buscará la manera de regular la participación de cara a los próximos comicios. “En ese evento no, no lo hizo, sin embargo en el partido estamos viendo la manera de regular la participación y la libre aspiración de los panistas, dado que por eso somos un instituto político porque tenemos propuestas y porque tenemos perfiles para cuando lleguen los procesos”. (PA p.3)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

## **PRI**

### **DECENCIA, RECLAMA LANDEROS A AGUILAR**

Por Felipe Olguín

Querétaro, Qro.- Elecciones son lecciones y las tenemos que registrar, dijo el dirigente del PRI estatal en Querétaro, Alonso Landeros Tejeida, quien respaldó al gobernador José Calzada, "el priísta número uno", dijo, en torno a su informe de labores que rendirá el domingo 28 de julio. Durante la segunda emisión del noticiario ABC Diario 107.9 FM y entrevistado por Adán Olvera y Sergio Magaña, el líder tricolor agregó que todos los priístas están obligados a trabajar junto con el gobernador "ir de la mano y que ninguno quede segregado", comentó. Sobre el discurso del dirigente cetemista Jesús Llamas Contreras, el domingo pasado, donde señaló que muchos priístas que tienen un cargo "se creen en las nubes" y que no aportan trabajo al partido, Landeros comentó que son críticas constructivas y reiteró la invitación a éstos a que estén al nivel del trabajo que realiza el gobernador.(DQ p.1)

### **POCAS ACCIONES DE ZAPATA, ACUSA PRI**

Por Jorge Vargas Sánchez

Para el priismo del municipio de Corregidora, el Primer Informe de actividades anuales del edil Antonio Zapata Guerrero resultó en "pocas acciones y nulos resultados; es un resumen lo que podemos observar de estos primeros nueve meses de gobierno". (PA p.10)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: JINETEAN PAGOS DEL INFONAVIT**

Por Laura Banda

Querétaro, Qro.- Fiscaliza el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) en Querétaro a 600 empresas por incumplimiento en los pagos de la cuota obrero-patronal y amortizaciones de créditos, mismos que implican hoy un adeudo de 120 millones de pesos. El delegado del Instituto, Enrique González González, dejó en claro que el programa de "Recaudación Fiscal, es de tolerancia cero, porque no vamos a permitir que el trabajador esté aportando su pago a su crédito y que el patrón no lo reporte". Explicó que de estas empresas con adeudos "ahorita traemos 3 juicios específicamente importantes de quienes deben amortizaciones y estamos por bloquear las cuentas, pero esto lo maneja directamente oficinas centrales, el área de recaudación fiscal a nivel nacional". Abundó que las empresas con incumplimientos de las cuotas obrero-patronales o amortizaciones (estas últimas con un porcentaje menor que las primeras), lo mismo son grandes que pequeñas y "sobre esas ya estamos iniciando juicios en algunos casos". En cuanto al ramo de las empresas con pendientes de pago, el funcionario federal indicó que "entran lo mismo transportistas, maquiladoras, clubes sociales y recreativos". (DQ principal)

### **N: SIN PARTIDISMOS**

### **ESTAMOS EN EL MISMO EQUIPO: JCR A V. CARRILES**

Por Ana Cristina Alvarado y Luis del Toro

El gobernador y los alcaldes juegan en el mismo equipo y como delanteros, afirmó el gobernador José Calzada Roviroa luego de asistir al informe del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles. (N p.1)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

## **AM: CREARÁ LA SEMARNAT COMISIÓN AMBIENTAL**

Por Redacción

La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) pondrá en marcha la Comisión Ambiental de la Megalópolis en seis entidades, incluyéndose Querétaro, con la finalidad de homologar las normas ambientales. El titular de la dependencia Juan José Guerra Abud, dijo que este programa se trabaja con el Distrito Federal, Morelos, Tlaxcala, Estado de México, Querétaro y Puebla. Mediante la referida Comisión se trabajará para homologar estándares de verificación vehicular y otros aspectos ambientales. El anuncio fue realizado por Guerra Abud durante la reunión del Consejo para la Cooperación Ambiental (CCE, por sus siglas en inglés). La Comisión ambiental de la Megalópolis contará con una dirección ejecutiva que tendrá entre sus responsabilidades, hacerse cargo de presentar propuestas técnicas y científicas sobre la calidad del aire. Guerra Abud especificó que con esta coordinación se incorporarán a todas las entidades que intervienen en la mala calidad del aire y se privilegiará la imparcialidad en la conducción de la política ambiental. (AM, principal)

## **C: URGE ABATIR CRECIMIENTO DESMEDIDO**

Por Gustavo López

El Marqués es un reto, señaló el edil en el Centro Expositor. Como un reto se debe enfrentar el crecimiento poblacional que vive actualmente el municipio de El Marqués, el cual a decir del presidente de dicha demarcación, Enrique Vega Carriles, es “desmedido y demandante”. Lo anterior lo dio a conocer en el marco de su primer informe de Gobierno, al tiempo de señalar que para enfrentarlo se debe conocer las profundidades en las que se hundió” al municipio, como lo fue el pasivo por 123 millones de pesos que heredaron, para lo cual solicitaron un empréstito de 109 millones de pesos, y dijo que ya se hizo una auditoría a la pasada gestión. (C.p.1)

## **PA: NO MÁS OPACIDAD: UAQ**

Por Patricia Vázquez

Durante el 2012 los actos de corrupción en la capital queretana se estimaron en 40 millones de pesos, informó el auditor municipal de Fiscalización, Carlos Rentería Rivera, al aludir a los últimos resultados de las encuestas realizadas por la UAQ que revelaron que el 18 por ciento de los ciudadanos aceptó haber participado en alguno de estos actos con “mordidas” por alrededor de los 400 pesos. “El 18 por ciento que arrojó el estudio fue de gente que dijo: ‘yo participe y yo di’. Esta cifra dio a conocer cerca de 100 actos de corrupción a un promedio de 400 pesos y haciendo este cálculo numérico fue que se estimó la cifra de 40 millones de pesos”. Así lo señaló el funcionario municipal quien, por este motivo, en rueda de prensa anunció que se incrementarán los mecanismos de denuncia y transparencia en al menos 12 áreas de la administración que durante ese año, previo al cambio de gobierno, fueron las más señaladas por los ciudadanos. (PA p.1)

## **EUQ: ADVIERTE SALUD SOBRE MUERTES POR OBESIDAD**

Por Marittza Navarro

La obesidad, que deriva en diferentes padecimientos corporales, es la principal causa de muerte en México, igual sucede en Querétaro, que registra un promedio de 300 decesos por hipertensión y diabetes al año. El secretario de Salud, Mario César García Feregrino, explicó que la obesidad y el sobrepeso derivan en enfermedades crónicas, de ahí se tiene que 80% de estos padecimientos son consecuencia de personas que exceden en masa corporal. “(La obesidad) es el problema número uno y la primera causa de muerte en mexicanos es la diabetes, seguida de las enfermedades cardiovasculares y 80% están relacionadas con el sobrepeso u obesidad”, detalló García Feregrino. (EUQ p.1)

MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

## PODER LEGISLATIVO

### REFORMARÁN LA LEY ORGÁNICA DEL PODER LEGISLATIVO

Por Leticia Jaramillo

En agosto se reformará la Ley Orgánica del Poder Legislativo; algunas de las modificaciones que se pretenden son para sancionar a los municipios que cometan peculado, adelantó el presidente de la Mesa Directiva, diputado Jorge Lomelí Noriega. (N-Síguelo p.2)

### AN PREPARA INICIATIVA DE DESARROLLO SOCIAL

Por Linda Sepúlveda

El grupo legislativo del Partido Acción Nacional (PAN) en el Congreso local informó que presentará una iniciativa de ley de desarrollo social, cuya característica principal es la creación de una Secretaría de Desarrollo Humano y Social. La propuesta es con la intención de fortalecer los programas de apoyo social en cada uno de los 18 municipios de la entidad. Dentro de los objetivos que busca esta iniciativa está promover la participación ciudadana, crear la secretaría de Desarrollo Humano y Social, establecer mecanismos de evaluación de los programas. Asimismo, pretende crear nuevos programas de desarrollo social, establecer un régimen de derechos y obligaciones de beneficiarios y garantizar el buen manejo de los recursos. (EUQ p.4)

### ACCIÓN NACIONAL EN 12 AÑOS NO CREÓ SECRETARÍA: BGU

Por Irán Hernández

El diputado del PRI, Braulio Guerra Urbiola, comentó que preocupa que la propuesta de la fracción del PAN en el Congreso local para crear una Secretaría de Desarrollo Humano y Social abone a una burocracia más obesa, por lo que revisará esta iniciativa desde la perspectiva del presupuesto. (C.p.7)

## MUNICIPIOS DEL ESTADO

### COMPROMISO DE EPN CON QUERÉTARO: RL

Por Patricia Vázquez

El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, anunció dos obras para ampliación de infraestructura en la comunidad de San Miguelito: un nuevo colector pluvial y una planta tratadora de agua cuya inversión será de alrededor de 5 millones de pesos. “Hoy día ya estamos construyendo el colector, que es una infraestructura sanitaria que nos permitirá conectar lo que va recabando el propio drenaje y llevarlo aguas abajo, afuera de la comunidad, en donde las siguientes semanas –esperamos, a más tardar, en el mes de septiembre– luego estaremos iniciando la construcción de la planta de tratamiento”, señaló el edil. La noticia se dio en el marco de la inauguración del Centro de Salud que fue realizada por el gobernador José Calzada en dicha comunidad de Santa Rosa Jáuregui. Ahí, Loyola Vera celebró estos apoyos, pues dijo que se tratan de mera “justicia social”. A la par, destacó la coordinación entre las tres instancias de gobierno para poder realizar mayores acciones e impactar en mayor medida en el desarrollo de las zonas rurales. En entrevista, Loyola Vera precisó que el nuevo colector reemplazará al ya existente que se construyó en pasadas administraciones pero que está vertiendo agua a cielo abierto, lo que provoca malos olores y molestias a los habitantes. (PA p.1)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

## **HEMOS ENFRENTADO LOS RETOS: VEGA**

Por Ana Cristina Alvarado

“El gobierno de El Marqués no ha sido omiso a sus responsabilidades. Por el contrario, hemos enfrentado todos y cada uno de los retos que significan gobernar, y gobernar un municipio como éste, con tanto potencial y tan agredido por quienes debieron impulsarlo”, aseveró Enrique Vega Carriles, Presidente Municipal de El Marqués al presentar su primer informe de gobierno. (N-Síguelo p.2)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **EXHORTA EL OBISPO A SERVIDORES PÚBLICOS A ACERCARSE AL PUEBLO**

Por Jaquelin Hernández

SAN JUAN DEL RÍO.- El Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, a su llegada al Santuario Diocesano de Nuestra Señora de Guadalupe en el municipio de San Juan del Río, tras encabezar la 123 Peregrinación a pie de Querétaro al Tepeyac, lanzó un llamado a los servidores públicos para que estén más cercanos al pueblo y conozcan realmente las necesidades de la población. “La invitación es para todos, para que muchos sectores de la sociedad caminen con el pueblo, especialmente los servidores públicos, que se acerquen a su pueblo, que conozcan las necesidades, los van a atiborrar de peticiones pero no importa, escúchenlas, que huelan a pueblo”. Monseñor Faustino Armendáriz expresó que el caminar con las más de 100 columnas de peregrinos es un mensaje de que “el pastor debe estar con su rebaño” y de esta manera orientar, acompañar y en momentos dirigir a los hermanos peregrinos y hermanas peregrinas. (PA p. web)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q**

Por Adán Olvera

Querétaro, Qro.- El grupo legislativo del PAN en la Cámara de Diputados de Querétaro presentó la iniciativa de Ley de Desarrollo Humano y Social, que incluye la creación de una dependencia que tendría el grado de secretaría para atender a los habitantes del estado que se encuentran en pobreza. Dicen los panistas que es necesaria la ley y la creación de más burocracia ante la realidad de Querétaro; los pobres lamentablemente siempre han existido en nuestra entidad. La creación de la versión de SEDESOL a la queretana, aseguran los panistas, sería entre otras cosas para la formación de personas y organizaciones; la intención, dicen ellos, es la mejor distribución de los recursos para acabar con la pobreza. La propuesta panista se hace después de la existencia de programas como el de Acción Comunitaria (PAC) que en su momento fue duramente criticado y cuestionado; al ser oposición los panistas cuestionan al programa de soluciones y es que dicen desconocer el padrón de beneficiarios. Según cifras oficiales presentadas por los legisladores del PAN en Querétaro, hay cerca de 770 mil personas que están en pobreza y 125 mil 800 en pobreza extrema. A través de una secretaría la pobreza en Querétaro estaría atendida de mejor manera y la estructura burocrática ayudaría a sacar a delante a muchos queretanos. ¿Estando ante la creación de un nuevo ente? Eso no lo sabremos hasta escuchar los pronunciamientos de los demás partidos políticos y sean más específicos. La creación de la nueva secretaria tendría que venir acompañada de una buena cantidad de dinero y no hablo del que se utilizaría para combatir el rezago social, ese ya existe; hablo del dinero para crear otra dependencia que necesita infraestructura y recurso humano; eso es dinero y presupuesto con el que se debe contar y eso es una tarea importante que tendrán que ver los diputados. DE REBOTE. Insisten desde lo más recóndito de la mezquindad electoral, en regar un rumor de que ante la implementación de la tarjeta de prepago en el transporte público, el costo del pasaje aumentará. Son persistentes.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

Y es que vivir fuera del presupuesto le debe de ser muy difícil a los interesados en desvirtuar las cosas. [adanolverar@yahoo.com.mx](mailto:adanolverar@yahoo.com.mx), @aolverar (DQ p.1)

## **CUARTO DE GUERRA**

Por Julio de la Cruz

Querétaro, Qro.- SUDORES. La zozobra siempre sobra días después de los informes de gobierno. Y no es la excepción en Centro Cívico, donde algunos delirantes ya vieron andar por los fríos pasillos a una misteriosa dama con guadaña que bajó por el elevador, hasta la planta baja. ¡Cómo es cruel la incertidumbre! BATEADOS. Cándidos o perversos, los Aguilera se comportaron como si el frustrado boicot contra la modernización del transporte fuera de verdad "una travesura", pues trascendió que más tardó en revelarse la grabación de las confabulaciones naranjas que ellos en acercarse al principal operador político para aclarar "el malentendido" y no enfriar la relación. Y digamos que no les han encontrado hueco en la agenda para recibirlos. (DQ p.1)

## **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

**LA LABORCILLA Y EL MUERTO.**- En el tema de La Laborcilla, que dejó un muerto y varios heridos, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, puso la pelota en el ámbito de la Procuraduría de Justicia del Estado y del Tribunal Superior, advirtiendo que el problema rebasa el ámbito municipal. Agua de La Cañada, la más apreciada. (PA p.1)

## **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Capturado vivo, en el mayor golpe al narco. PAN, mejor oposición que gobierno: Landeros. Red Q lleva ya más de 80 mil credencializados. Hoy estará Vega Carriles en nuestro Noticiario. La caída de un capo: Del Z-40 al 42. Viene el hermano: Sabino. El Z-42. Óscar Omar Treviño Morales es el sucesor de su hermano, Miguel Ángel Treviño Morales en la línea de mando del cártel de Los Zetas. Análisis de inteligencia militar sostienen que es Omar (Z-42) el hombre de todas las confianzas del recién detenido y quien desde ahora dirige la sanguinaria estructura Zeta. Como muestra de su nivel criminal y virulencia, por Omar Treviño el gobierno mexicano ofrece una recompensa de 30 millones de pesos a quien proporcione información que conduzca a su arresto, y la administración federal estadounidense ofrece 5 millones de dólares. Ahora, como ha ocurrido en casos similares, el cártel de Los Zetas está frente a un escenario de recomposición de su estructura, que previsiblemente no estará exento de convulsión y una posible revuelta interna por la disputa del liderazgo. Por lo pronto, las autoridades están en alerta ante posibles movimientos de los miembros de Los Zetas, tras el golpe asestado este lunes a esa organización criminal con la detención de su máximo líder, Miguel Ángel Treviño Morales, alias Z-40, dijo una fuente oficial. El portavoz del gobierno mexicano en materia de seguridad, Eduardo Sánchez, declaró a la televisión que están "al pendiente" de cualquier repunte de violencia a raíz de la detención del capo de Los Zetas. Y es que como ayer escribíamos en este espacio luego de conocer la captura de Miguel Ángel Treviño, sus antiguos aliados del Cártel del Golfo, además de otras poderosas organizaciones delictivas como el Cártel de Sinaloa, comandado por Joaquín "El Chapo" Guzmán Loera, están en posición de pelear territorios controlados hasta ahora por Los Zetas. Estos ingredientes auguran un escenario de recrudecimiento de la violencia, fundamentalmente en la zona oriental del país, donde Los Zetas tienen amplios territorios copados por sus actividades ilícitas. En el caso de El Z-40, el Ministerio Público Federal analiza si mantiene retenido y sujeto a investigación por 48 horas, con la posibilidad de duplicar el plazo, a Miguel Ángel Treviño Morales, quien permanece a disposición de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) de la PGR.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

Debido a que el líder del grupo de Los Zetas cuenta con siete órdenes de aprehensión, se revisan los documentos para determinar si en las próximas horas se pone a disposición de alguno de los jueces que lo requieren. -OÍDO EN EL 1810- Golpazo. La detención de Miguel Ángel Treviño viene acompañada de un tanque de oxígeno para el naciente Gobierno Federal que demostró con el mismo equipo táctico (Marina) que no necesariamente tienen que morir los jefes del narco al momento de su detención como en el caso de Beltrán Leyva, Heriberto Lazcano o el Nacho Coronel. Al Z-40 lo entregaron vivo y coleando. En este escenario, Enrique Peña Nieto afirmó que la detención de Miguel Treviño se debió a la coordinación que existe entre las dependencias de seguridad de su Gobierno y de las autoridades locales. Como haya sido. -¡PREEEPAREN!- Rápida respuesta dio el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Alonso Landeros, al diputado federal Marcos Aguilar, que quiere sacar a ese partido del Centro Cívico ¡a patadas! Le recordó que el tricolor sacó al PAN con votos y le pidió mesura, porque los ciudadanos no quieren violencia, ni siquiera verbal. Entrevistado en Plaza de Armas, El Noticiero de Querétaro, el dirigente priísta aseguró que el PAN es mejor en la oposición que como gobierno. Bueeno. -¡AAAPUNTEN!- Enrique Vega Carriles, presidente municipal de El Marqués, rindió anoche su Primer Informe y hoy estará en El Noticiero de Querétaro para comentar los aspectos sobresalientes de este año y los retos del futuro. Escúchelo en Integra 92.Siete, de 1:00 a 3:00 de la tarde. La Nueva Radio Queretana. -¡FUEGO!- Más de 80 mil credenciales de prepago ha expedido ya la Red Q, superando todas las expectativas y las experiencias de otras entidades. El proyecto de renovación del transporte lanzado por el gobernador José Calzada y operado por el secretario Jorge López Portillo es todo un éxito. Así lo comprobó este martes la señora Sandra Albarrán de Calzada en una sorpresiva visita al Instituto Queretano de Transporte, en donde miles de jóvenes, ancianos y discapacitados promovían sus plásticos. Enhorabuena. Radio: Integra 92.Siete de 1 a 3 Twitter: @sergiovenegasr Web: plazadearmas.mx E-mail: [pda1970@live.com.mx](mailto:pda1970@live.com.mx) Facebook: Sergio Arturo Venegas Ramírez (PA p.2)

## COLUMNA “BAJO RESERVA”

**ATORADOS.** Las pláticas entre el gobierno de Antonio Zapata y la agrupación Antorcha Campesina continúan. Nos comentan que el gobierno de Corregidora ha cerrado todos los canales de comunicación para poder reestablecer los servicios que se habían autorizado en tiempos del ex alcalde Carmelo Mendieta. Los que saben de este problema —que ya lleva meses sin arreglo— reiteran que la administración les ha cerrado la llave del agua y alejado los servicios básicos, principalmente en la zona de La Negreta, donde viven alrededor de 3 mil vecinos. Así las cosas, Antorcha a ha tocado la puerta, pero ésta se atora misteriosamente desde el Centro de Atención Municipal. **LA FE.** Durante el recorrido de la centenaria peregrinación de Querétaro al Tepeyac, los peregrinos van caminando con la esperanza y el fervor guadalupano que los ha distinguido por décadas. De todos los estratos sociales se destaca la fe puesta en la Virgen. Lo mismo caminan trabajadores, empresarios, niños, abuelitos y hasta políticos. Por ejemplo, EL UNIVERSAL ha podido dar cuenta de la entusiasta participación de la señora Sandra Albarrán de Calzada, quien accede con gusto cuando la prensa pide entrevistas. Caso contrario al del director de la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado, Jaime Escobedo, quien sencillamente prefirió omitir las razones por las cuales participa cada año en este acto religioso. **PREOCUPACIÓN.** Tan sólo unos días atrás se comentaba del intento de extorsión al diputado panista **Alejandro Cano**, cuando el día de ayer su correligionario Alejandro Delgado Ocoy reveló también que el pasado fin de semana fue objeto de una llamada de esta clase. El tema comienza a preocupar a los círculos legislativos y no es un asunto menor. No sólo por el hecho de que las llamadas se realicen a los números de legisladores, sino por lo que estaría pasando en la sociedad queretana. Y de estos intentos de extorsión, ¿cuántos se han consumado, desgraciadamente? **DESCONOCIDOS.** Uno de los vicios más grandes del transporte público —a través de décadas— han sido los “checadores”. Ahora resulta que este grupo de desconocidos —originado desde el principio fuera de la norma y en la ilegalidad— exige derechos laborales y hasta bloquea las calles al amparo de políticos.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

En un afán conciliador, el gobierno estatal les ofreció no dejarlos sin ingresos de la noche a la mañana, por lo que se está estudiando la posibilidad de que se integren a algún área estratégica, para que los señores no pierdan su trabajo. **DE FIESTA.** Tequisquiapan siempre se ha caracterizado por ser un municipio con una gran vocación turística, al grado de ser nombrado recientemente “Pueblo Mágico”, por sus diferentes bondades. Este poblado ha presentado diferentes celebraciones con el objeto de fortalecer las acciones de promoción turística, por lo que su joven alcalde, Antonio Macías Trejo, ha anunciado un festival más que se une a la Feria del Queso y el Vino, también a la Fiesta del Toro de Lidia. Ahora anunció la llegada de la fiesta del dulce denominado “Mi dulce Tequis”. El objetivo, nos dicen, es incrementar en fin de semana la ocupación hotelera para que crezca la economía local. La única duda que queda en el aire es: Tequisquiapan no se distingue por ser un pueblo dulcero, como Ezequiel Montes, y en específico, el pueblo mágico de Bernal... ¿Cómo le harán? (EUQ p.2)

## OPINIÓN

### EL PAN SE MANTIENE Y ESTÁ DE REGRESO

Por Alfredo Botello Montes, Consejero y diputado federal del PAN

Concluidos los procesos electorales en 14 estados de este país, quedando ahora solamente las instancias jurisdiccionales, se podría decir que para todos los partidos políticos fue una elección de claroscuros. Pero clarísimo está que no hay “nuevo PRI”, sino que sigue siendo el mismo en lugares como Quintana Roo, Veracruz, Oaxaca, Tamaulipas, Durango y otros más. A pesar de las prácticas tricolores de siempre, los panistas logramos refrendar por quinta ocasión la gubernatura de Baja California y obtener importantes triunfos en entidades como Tamaulipas, Coahuila, Oaxaca; y también otras muy significativas como Puebla y Aguascalientes, en las que se logró la mayoría en el Congreso estatal, así como los principales Ayuntamientos en disputa entre los cuales se encuentran las capitales en ambos estados. Me refiero a los estados de Puebla y Aguascalientes porque el comportamiento de las sociedades y simpatías partidistas son muy parecidas a las que se viven en Querétaro, donde el panismo prácticamente tienen carta de naturalización para ser la primera fuerza política y esto, de cara a lo que se avecina en el 2015 en nuestra entidad. Al avejentado PRI poco le importó el adéndum que se le hizo al Pacto por México, signado por cierto por su líder político Enrique Peña Nieto, y su líder formal, César Camacho Solís, lo que ha puesto en severos riesgos un instrumento de viabilidad y ha obligado a otras fuerzas políticas —como el PAN y el PRI— a demandar con carácter de urgente el procesamiento de una reforma electoral y política. Reforma política que deberá pasar por el estatuto o libertad de acción del Distrito Federal, y reforma electoral que transite por una real y efectiva fiscalización de los recursos económicos que manejan los partidos políticos, así como la sanción de pérdida de registro y cancelación de candidaturas de quienes rebasen los topes de campaña, pero desde luego también hacer las adecuaciones necesarias a las leyes secundarias para que sean viables las candidaturas independientes y otros temas, como es la reelección de legisladores y Ayuntamientos, así como la segunda vuelta electoral. El adéndum del Pacto trasciende más allá de estas elecciones y consiste en 10 puntos que son: respeto a la ley y limpieza electoral; blindaje electoral; participación de la sociedad civil; profesionalización e imparcialidad de los delegados y operadores de programas federales; comisiones plurales estatales; Comisión Plural Nacional de preservación del entorno político de equidad de la competencia; creación de condiciones de equidad de la competencia en cada uno de los 14 estados que sostendrán elecciones en julio de 2013; observación electoral; reforma electoral adelantando compromisos 89 y 90; Sistema Nacional de Programas Sociales, adelantando compromiso 6; y Transparencia, deudas estatales y combate a la corrupción. Sin embargo muchos de estos puntos fueron desatendidos por el Ejecutivo federal, los gobernadores estatales y su partido: el Revolucionario Institucional. A la fecha ningún mapache electoral ha sido molestado ni siquiera con el pétalo de un proceso judicial.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 2013

Los operadores de los programas federales estuvieron a todo su esplendor y en algunos estados —como Coahuila— dieron de baja del padrón de Oportunidades a personas que se identificaban con el PAN, a fin de amenazar aquellos que votaran por este partido. Se pudo proteger a éstos por medio de un amparo en el que les restituyeron su derecho para seguir contando con este programa. Eso sin contar con las presiones físicas de que fueron objeto candidatos de otros partidos que no eran del PRI, como en Quintana Roo, donde dos diputados federales fueron a apoyar a nuestra candidata panista de Isla Mujeres, Alicia Ricalde, y fueron encañonados y detenidos por los escoltas del gobernador del estado, por el simple hecho de considerarlos “sospechosos” y dar seguimiento a la entrega de dinero en efectivo que estaban realizando. En fin. Sólo son algunas muestras de lo que el viejo PRI realizó para hacerse del poder. Y a pesar de ello, el panismo retuvo la gubernatura y conquistó importantes triunfos en congresos estatales y municipios para el desarrollo social y político de varias entidades. A pesar de lo que se pretenda hacer en nuestra entidad por parte de quienes se oponen al progreso democrático, estoy seguro de que los panistas en Querétaro estaremos de regreso y seguiremos construyendo, junto con la sociedad, el Bien Común que todos anhelamos. (EUQ p.17)

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
<b>DIARIOS NACIONALES</b>	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
J: LA JORNADA	<b>SITIOS WEB</b>	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ**



por **Alfredo Flores Ríos\***

En los comicios celebrados el pasado 7 de julio, en los estados de Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipás, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, se renovaron 1,791 cargos electivos, entre los que contó, una gubernatura, 441 diputados, 1,348 ayuntamientos y una elección extraordinaria en el estado de Sonora, donde se eligió una diputación.

Las elecciones acontecieron bajo un clima expectante a causa de las candidaturas independientes, además de que se mantuvo bajo la lupa el desempeño que los institutos electorales estatales tuvieron, ya que éste engrosaría los argumentos a favor o en contra de su permanencia en nuestro sistema democrático.

Es importante mencionar que dentro de los acontecimientos que destacaron, fue la victoria obtenida por el candidato independiente del municipio General Enrique Estrada en Zacatecas, que se diferenció de la mayoría de los candidatos que no eran respaldados por algún partido político, quienes no alcanzaron la mayoría por diferencias considerables en la votación; y la funcionalidad de los programas de resultados electorales preliminares que fueron ejecutados o contratados por los órganos electorales, tema que nos permite reconocer el gran esfuerzo y destacable participación del sistema desarrollado en este

Instituto, del que sabemos es necesario seguir retroalimentando a fin de que sea perfeccionado tras cada experiencia electoral.

Sin embargo, la reflexión se debe realizar a partir del análisis de la participación que se registró en cada uno de estos eventos comiciales, en donde únicamente los estados de Coahuila, Oaxaca, Tlaxcala y Zacatecas superaron el 50% de participación, sin que en alguno de los casos se rebase el 60%; podemos hablar del desempeño de cada órgano en la organización de las votaciones, porque sin duda es pertinente, pero el tema debe centrarse en el compromiso que cada uno de los ciudadanos tenemos con el lugar en que habitamos, decidiendo ignorar la oportunidad periódica a la que tenemos derecho, de refrendar en el poder a quienes, conforme a nuestras necesidades, buscamos que nos represente y administre el estado, el municipio o se encargue de legislar conforme a nuestra visión

de bienestar.

En la actualidad no existe preocupación más latente que la de concientizar a los ciudadanos respecto de sus derechos y obligaciones político-electorales, y se realizan constantes labores donde la educación cívica se fomenta mediante diversos programas y actividades; el sistema electoral se puede ver modificado en su estructura organizacional y se puede repensar la forma en que las instituciones están integradas y cómo se interrelacionan unas con otras, pero la verdadera tarea es crear un ambiente propicio para la participación política de todos los que integramos la sociedad, que no principia ni finaliza cuando una boleta es marcada; no podemos dejar la responsabilidad en los hombros de casi la mitad de los ciudadanos, que responsablemente acuden a emitir su opinión a las urnas de forma seria, respetando la libertad de expresión al comprender que se satirice la figura de los candidatos a manera de protesta, pero comprometiéndose también en el momento de emitir su voto al elegir a quien consideran apropiado para el cargo respectivo.

Aunque también es cierto que debemos prepararnos para la dinámica que cambiará la celebración de las elecciones, la inclusión de candidaturas independientes, por lo que resulta pertinente continuar con las labores que hasta hoy se han venido realizando de fortalecer una organización electoral de calidad y el continuo involucramiento de la sociedad para mantener una buena participación.

*\*Consejero Electoral del IEQ.*